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记者了解到，询问是人大常

委会组成人员和人大代表对“一

府一委两院”工作中不清楚、不

理解、局部不满意或有疑惑的方

面提出问题，要求作出说明、解

释的一种活动，是较为严肃的监

督方式。专题询问则紧紧围绕

一个主题，有计划、有重点、有组

织地开展专题调研、座谈和询

问，更有利于推进政府工作和推

动实际问题的解决。

为切实推动企业国有资产

管理情况专题询问依法有序、询

有实效，思明区人大常委会周密

部署、精心组织，在坚持“调研走

得深、问题找得准、应询答得实”

标准的基础上做了大量工作。

早在今年年初，思明区人大

常委会就制定下发企业国有资

产管理情况专题询问工作方案，

成立专题询问工作领导小组，通

过“听、看、查、访、谈、议”等形式

进行多次专题调研，深入了解真

实情况、查找存在问题，掌握了

丰富翔实的第一手资料。

今年3月，思明区人大常委

会针对国企部分运营效益不佳

的项目、对外投资项目和片区开

发情况等，组织人大代表开展3

次企业国有资产管理专题视察

调研活动，通过实地调研、听取

汇报等方式，进一步了解项目相

关情况，对思明区企业国有资产

管理情况提出意见建议。这些

针对性强的意见建议，得到相关

部门的积极回应，也为本次企业

国有资产管理情况专题询问打

下了坚实的基础。

同时，思明区人大常委会多

次召集会议进行专题研究，精心

梳理了解掌握到的情况和收集

到的代表建议，找准问题、突出

重点，让专题询问更有深度、更

有力度、更有针对性。

为确保专题询问顺利开展，

问出深度、问出水平、问出压力，

思明区人大常委会反复推敲，完

善流程、强化保障。专题询问过

程中，问询人实事求是、直奔主

题，概括精准、切中要害；应询人

直面问题，沉稳作答，摆实情、解

疑惑，作出承诺。

问出深度 问出水平 问出压力
思明区人大开展企业国有资产管理情况专题询问

晨报记者林爱玲

通讯员徐文聪李丽红

国有企业是国民经济的

“顶梁柱”“压舱石”，而国有

资产“家底”清、数目明，才能

保障相关企业基础牢、发展

好。为切实加强人大对国有

资产的监督职能，守好国资

“家底子”、看好人民“钱袋

子”，5月 30日下午，思明区

十八届人大常委会第十三次

会议听取了区政府关于2022

年度企业国有资产管理情况

的报告，并举行专题询问。

思明区人大常委会主任吕永

辉表示，本次主题询问的开

展，必将对思明区人大今后

监督工作的拓展起到积极的

推动作用。

一问一答 现场“辣味”十足
“2022 年是国企三年改

革行动的收官之年，请问区国

企三年改革取得了哪些成

效？还主要存在哪些问题？”

“实现国有资产保值增值是国

有资产管理的中心任务之一，

请问近三年我区国有资产保

值增值情况如何？区国资管

理部门采取了什么措施或实

施了哪些监管来实现国有资

产保值增值？”……一边就座

的是思明区人大常委会组成

人员和企业国有资产管理情

况专题询问小组成员，一边就

座的是思明区政府领导和9

个政府部门、企业的主要领

导，询问人开门见山、直言问

题，应询人开诚布公、回应关

切。双方“当面锣，对面鼓”，

现场“辣味”十足。

在思明区十八届人大常

委会第十三次会议上，区人民

政府常务副区长占兆文代表

区人民政府向区人大常委会

作关于2022年度企业国有资

产管理情况的报告。随后，专

题询问以一问一答的形式开

展。区财政局、区审计局等相

关政府部门和企业负责人到

会应询，就国有资产投融资监

督管理、资产运营及收益分

配、资产处置、国有经济优化

布局、审计监督等方面问题一

一应答。一问一答间，思明区

如何进一步管好用好国有资

产、守好护好人民共同财富的

思路和举措更加清晰了。

“区政府将以此次专题询

问为契机，以高度负责的态度

抓好企业国有资产管理工作，

持续做好制度建设、优化布

局、‘强身健体’、服务民生等

文章，并自觉接受区人大常委

会和人大代表的监督，切实激

发国企活力、激活国资潜力，

更好地为思明区高质量发展

贡献力量。”专题询问后，占兆

文代表思明区政府作表态发

言时这样说。

据了解，本次专题询问是

思明区人大工作的又一次有

益尝试。2021年，思明区率

先全市各区开展专题询问并

在网络云直播，就“七五”普法

工作开门问政、云上监督，吸

引10.5万人在线收看。

跟踪问效
推动成果转化
“国有资产是人民共同创造

和拥有的宝贵财富，管得怎么样、

用得好不好，关乎经济社会发展，

关乎民生福祉改善。”思明区人大

常委会主任吕永辉说，此次专题

询问，就是要加强对思明区政府

国有资产管理的监督，为群众看

好“钱袋子”，守好这份来之不易

的家业，做到对“家底”心中有数、

有一本“明白账”“放心账”。

专题询问，重点在问，关键在

答，核心在整改。吕永辉指出，思

明区政府及有关职能部门要以这

次专题询问为起点，出实招、求实

效，确保国有资产管理工作迈上

新台阶、再上新水平。区人大常

委会要进一步督促抓好专题询问

成果的运用，防止流于形式、走过

场，真正使这一监督方式成为推

动国有资产管理工作的强大动

力，促进区政府及有关职能部门

工作提质增效。

围绕抓好这次专题询问的跟

踪问效、成果转化，吕永辉提出了

“深化国企改革”“细谋国资运营”

“严守风险底线”“合力监督问效”

等四点建议，为下一步强化人大

对国有资产管理监督、政府提升

企业国有资产管理水平提供了思

路和方向。

“询问是动力，回答是承诺，

改进和推动工作才是目的。”吕永

辉表示，思明区人大常委会要把

加强国有资产管理情况监督，作

为践行全过程人民民主的重要举

措，与区政府共同努力，做好专题

询问“后半篇”文章，不断推进企

业国有资产高效率、高水平管理

和高质量发展。

精心组织 确保询有实效

企业国有资产管理情况专题询问小组成员向应询人发问。

思明区人大代表前往观音山海滨休闲地块，开

展企业国有资产管理情况监督视察。

本版图片记者唐光峰摄

思明区人大常委会开展企业国有资产管理情况专题询问。


